
4
新闻热线：010—58884054
E-mail：kjrbzbs@stdaily.com

■责编 申 明 侯铁中 蒋秀娟 2016 年 1 月 7 日 星期四
科技改变生活 KE JI GAI BIAN SHENG HUO

本报社址：北京市复兴路 15号 邮政编码：100038 查询电话：58884031 总编室：58884048 58884050（传真） 广告部：58884124 广告许可证：018号 本报激光照排 印刷：人民日报印刷厂 每月定价：24.00元 零售：每份 1.50元

雪
地
赛
马

一
月
五
日
，二○

一
六
年
乌
珠
穆
沁
马

文
化
节
在
内
蒙
古
锡
林
郭
勒
盟
西
乌
珠
穆

沁
旗
吉
仁
高
勒
镇
举
行
。
图
为
牧
民
在
雪

地
上
赛
马
。

新
华
社
记
者

任
军
川
摄

■营养快餐

﹃
金
猴
闹
春
﹄

新
年
伊
始
，
浙
江
省
义
乌
市
迎
来
农

历
﹃
猴
年
﹄
新
春
小
商
品
产
销
旺
季
。
图

为
客
商
在
拍
摄
﹃
金
猴
﹄
样
品
。

新
华
社
记
者

谭
进
摄

黄
骅
面
花

一
月
六
日
，
河
北
黄
骅
市
的
面
花
制

作
厂
加
班
加
点
制
作
当
地
传
统
节
庆
面
食

黄
骅
面
花
。
图
为
工
作
人
员
展
示
公
鸡
造

型
面
花
。

新
华
社
发
（
傅
新
春
摄
）

﹃
二
宝
体
验
﹄

在
安
徽
省
合
肥
市
科
企
社
区
﹃
家
有

二
宝
体
验
馆
﹄
，
育
婴
师
卢
晋
娴
在
与
一

位
有
意
向
生
二
孩
的
母
亲
交
流
。

新
华
社
记
者

张
端
摄

■打破砂锅

扫一扫
欢迎关注科技改变生活微信公众账号

■生活风向标

■数字时尚

■茶余饭后

■画中有话

■给您提个醒

吃鸡蛋别入误区
土鸡蛋比普通鸡蛋更营养
土鸡蛋并不是营养价值高于普

通鸡蛋。人们认为土鸡蛋就是自然

散养的鸡蛋，但农业部门对于鸡蛋

的划分标准从无“土鸡蛋”之说，也

并不是散养不喂饲料的土鸡蛋就比

普通鸡蛋好。营养专家也早就指

出，土鸡蛋与普通鸡蛋的营养成分

几乎没有差别。

蛋壳颜色越深越营养
鸡蛋壳的颜色实际上是受基

因控制的，这是自然界的物种长

期进化过程中，所产生的个体遗

传结构的差异。鸡蛋壳的颜色是

受到母鸡子宫内腺体分泌的棕色

素影响，当色素沉积在蛋壳外面

的釉质层，鸡蛋壳就颜色偏深，呈

现出红色。

其实无论是白色羽毛的母鸡

和别的颜色的母鸡，产出的鸡蛋在

营养成分上是没有区别的，红色的

鸡蛋并不会比白色鸡蛋的营养价

值高。

蛋黄颜色越深越好
蛋黄的颜色是取决于鸡所吃

的食物。户外散养的鸡吃的食物

是五花八门，有蔬菜、虫子、杂粮、

野草等，再加上气候、水源和土壤

的差异，蛋黄的颜色也就有很大

区别。

因此，蛋黄颜色越深并不代表

鸡蛋营养越高。

蛋黄胆固醇高不能吃
鸡蛋清的主要营养成分为蛋

白质、维生素和矿物质。相比而

言，蛋黄的营养其实更为丰富，含

有人体所需要的多种脂溶性维生

素、蛋白质、不饱和脂肪酸，还有

磷，铁等元素。

所以，普通人适量吃一些鸡蛋

黄有益无害。儿童吃鸡蛋黄还能促

进大脑、骨骼的发育，有利于儿童的

成长。

但对于高血压、高血脂和冠心

病人，鸡蛋黄确实不宜多吃，但也

没必要完全不吃，建议每天吃半个

蛋黄。

鸡蛋煎着吃营养好
煎鸡蛋时，鸡蛋中的脂肪、蛋白

质以及其他维生素都会被油的高温

所破坏掉。如果鸡蛋煎得过老，蛋

白可能被烤焦，在高温下会形成有

毒物质。另外，鸡蛋煎着吃，可能使

人摄入超量的油脂，引起血脂增

高。因此，吃鸡蛋时，最好采用蒸、

煮的做法，这样才能保证鸡蛋的营

养不被过多的破坏。

糖心蛋营养更好
很 多 人 在 煮 鸡 蛋 或 煎 鸡 蛋

时，会做成糖心蛋或是只单面煎

蛋，并认为这种鸡蛋不仅吃起来

口感鲜嫩，而且鸡蛋的营养不会

被破坏。

其实，这种做法对健康的伤害

是很大的。虽然鸡蛋看似有蛋壳的

包裹会很干净，但实际上蛋壳上有

许多细细的小孔，各种细菌都能通

过这些小孔进入到鸡蛋内部。研究

表明，没有熟透的鸡蛋，其中的细菌

无法被完全杀死，而这些细菌中可

能还有使人致病的致病菌。如果人

吃了病原菌未被完全杀死的鸡蛋，

就可能会出现恶心、发热、上吐下泻

等现象。因此，在吃鸡蛋时，最好让

鸡蛋完全熟透。

1月 5日，浙江省湖州市长兴县第一小学的“创客”课堂里，学生们正在通过计算机编程控制一旁的机器人。
该校把机器人引进课堂，组建“创客”机器人班，着力提高学生的学习能力、实践能力、创新能力。

谭云俸 杨赟伟摄/视觉中国

这款杯子可以解决舌头被烫的难题。在
杯子侧边，有华氏与摄氏温度指示，一旦热水
倒进去，就会有小灯立即显示温度，避免再用
自已的舌头或嘴唇来测试水温了。

科技日报讯 （记者申明）近日，智齿科

技在北京宣布完成 500 万美元 A 轮融资，同

时发布了智齿客服 4.0 新品和智慧服务体

系。新版本在延续并优化智能机器人、全渠

道用户一站式管理和大数据分析功能的基

础上，首次实现了“机器人+人工客服+工

单+呼叫中心”的功能集成。

智齿科技产品负责人余晓隆介绍，随着

互联网的深入，移动办公已经成为大势所

趋。移动互联网时代，客服需要随时随地提

供服务，APP 客服工作台，将客服放进口袋

中，让企业和客户的沟通永不中断。

据介绍，4.0 版本中全面优化了语义分

析算法，并增加了寒暄库，让客服机器人更

加智能。在精确的理解回答客户的业务问

题的同时，节省了 85%的客服成本；同时，知

识库的添加方式变得更加便捷，搭配智齿独

创的智能学习技术让知识库成长更加迅速。

据悉，智齿科技自 3.0 产品上线以来，近

200 天时间获取了超过 1 万家企业用户。在

产品使用的流量方面，智齿客服的流量平均

每周增长 15%，相比于半年前，流量跃升了

40倍。

移动互联网将客服放进口袋中

科技日报讯（记者乔地）经过大规模城乡网

络光纤化改造，河南联通最后一台程控交换设备

日前在郑州市南阳路端局下电退网，完成了“全

光网河南”建设，实现了光纤网络全省覆盖，实

现了河南由“铜网”到“光网”的历史性跨越。

河南自 2014年全面推进光网改造工作，

2015年 5月 19日，濮阳联通建成全国第一个

“全光网市”。截至目前，河南省光纤入户端

口 达 到 1531 万 个 ，网 络 出 口 带 宽 增 至

4160G，省辖市城区和县城 100%实现全光纤

网络覆盖，行政村光纤进村率达到 96.4%，郑

州、洛阳城区及所辖县城 96%的家庭具备

100Mbps 光纤接入能力，其他省辖市城区及

县城 89%的家庭具备 100Mbps 的光纤接入

能力，各项指标位于全国前列。

在建设“全光网河南”的过程中，河南联

通无条件为光网宽带用户进行免费提速，最

低免费提速至 8M，最高至 50M。截至 2015

年底，河南联通累计为 650万用户免费提速，

其中 93 万用户提至 8M，400 万户提至 12M，

144万用户提至 20M，13万用户提至 50M。

据悉，2016 年，河南联通将投资 8 亿元，

对光纤网络继续扩容并部署 10G 光网，提前

一年完成“宽带中国”战略和宽带提速目标，

使全省市区、县城、镇区全部具备 100M 光纤

接入能力，乡所在地具备50M光纤接入能力，

98%的行政村实现光纤到村，具备 50M 光纤

接入能力，城域网出口带宽扩容至12120G。

河南实现光纤网络全覆盖

科技日报讯 （记者游雪晴）在以“脑血

管病临床与转化研究前沿与进展”为主题的

S28 次香山科学会议上，北京天坛医院的王

拥军教授介绍说，根据研究，颅内血管狭窄

是我国缺血性脑卒中的主要病因，这与白种

人有很大差别，而且中国脑血管病患者的发

病年龄偏低，比美国大约早发 10 年，所以对

劳动力的影响比较大；再者就是中国脑出血

患者所占比例比西方国家高，脑出血对于中

国人群的威胁至少是白种人的 3倍。

动脉粥样硬化性和脑血管畸形造成的

脑出血占脑卒中患者的 25％—55％，颅内动

脉瘤在健康人群发生率可高达 4%—6％，近

一半患者动脉瘤破裂出血病情急迫而不

治。慢性脑血管病需要长期治疗，留有神经

功能缺损后遗症的患者长期康复治疗，给国

民经济和社会带来沉重负担。

据悉，目前我国的脑卒中发病率正以每

年 8.7%的速度上升，高于全球平均上升速

度。与此相伴的是一种被称为缺血性轻微

脑血管疾病，由于容易被人忽视而越来越成

为“沉默杀手”，每年新发患者约有 300 万

例。这类疾病虽然表面上看起来并不严重，

但只要发生过一次，就会在身体里埋下“炸

药”，随时随地可能复发，而这类患者一旦复

发为中度或重度卒中，治疗难度相当大，其

结果往往是终身残疾甚至死亡。

因此，会议执行主席赵宗慈院士指出，针对

我国脑血管病的特殊性，应该加强临床研究的

顶层设计，有效整合资源，加强针对脑出血问题

的研究，建立并利用脑血管病流行病学监测大

数据平台，整合多源多维流行病学数据、社区人

群数据与疾病人群数据与生物样本资源库，为

脑血管病全链条化研究及防控奠定坚实基础。

应重视我国脑血管病的特殊性

知名电商平台唯品会近日就“假茅台事

件”发布声明称，经权威部门鉴定，发现此前

销售的 53 度飞天茅台产品中掺有非茅台集

团原厂原装商品，对购买此商品的全部 903

位消费者先行垫付商品价值 10 倍的补偿。

这意味着唯品会承认销售假茅台。

唯品会是一家在纳斯达克上市的号称

专门销售 100％特价正品的电商平台，很多

消费者都是冲着正品承诺才下单购买。没

想到的是，“假茅台事件”中，唯品会不仅没

有为商品质量把好关，出现问题后，在相关

声明中还回避“假货”二字，只承诺“先行垫

付”，这意味着“补偿”将由相关供应商承

担。不少消费者质疑，电商平台的责任去哪

儿了？

“假茅台事件”，唯品会究竟是知假售假

还是另有原因，有待相关部门进一步调查。

但电商平台作为“网上商场”，必须承担起互

联网交易的检查监控，以及主动维护市场秩

序的责任与义务。然而，唯品会不仅回避

“假货”一词，还对外强调自己是受害者，责

任在经销商。凡此种种，在消费者看来显然

诚意不够。

综观近年来出现的网络售假事件，一些

电商平台往往以网店难以监管等理由推卸

责任，这是根本站不住脚。电子商务平台企

业在信息技术领域具有先天优势，倘若能够

充分利用大数据、云计算、物联网、移动互联

网等新信息技术，加强对网络经营者的资格

审查，堵住网络售假之路恐怕不是难事。而

对假货睁一只眼闭一只眼甚至知假售假，终

将搬起石头砸自己的脚。

诚然，与传统零售行业相比，电商平台

普遍面临进货渠道复杂等诸多新问题。电

商平台究竟对制假售假、质量问题需要承担

多少连带责任，法律上判定比较慎重。面对

这一新兴产业，应当积极创新监管方式和手

段，加快网络交易的法治建设，不要让电商

平台成为“假货避风港”。

治理网络售假，从源头上看，监管部门

应严厉打击制假造假；在流通销售环节，也

应当严肃查处相关电商逃避监管责任的行

为。此次唯品会销售假茅台事件，10 倍的经

济“补偿”也许能弥补消费者一时的经济损

失，但消费者对电商平台的信任又何止这 10

倍的价值。

（据新华社电）

10倍的经济“补偿”岂能与信任等价
王凯蕾 杜 宇

根据 1 月 5 日公布的《中共中央、国务院

关于实施全面两孩政策改革完善计划生育服

务管理的决定》，我国将实行生育登记服务制

度，对生育两个以内（含两个）孩子的，不实行

审批，由家庭自主安排生育。这是在“准生

证”制度实施多年后，我国计划生育服务管理

的重大变革。

面对政策利好，不少单独家庭都开始了

两孩的计划。然而要想顺利有两孩，需充分

做好准备，同时两胎之间最好保证一定的间

隔时间，而且要重视产后避孕。在我国较高

的剖宫产率的背景下，妈妈们亟须建立科学

的生育理念。

高龄产妇慎重生两孩

“随着政策的放开，35 岁甚至 40 岁以上

生育两孩的产妇都将增多。”在“关爱至伊·孕

育未来”流产后关爱（PAC）公益项目四周年

总结推进会上，上海市计划生育科学研究所

程利南教授表示，这对于产妇和产科来说都

将面临挑战。

程利南说，对于 35 岁以上的高龄产妇来

说，第一胎生育已经是几年前甚至十几年前

的事情，随着年龄的增长，身体悄然发生着变

化。但对于产妇本身来说，如果没有经过专

业的检查，根本不可能知道。不少人仍然抱

着这样的想法，自己生育第一胎时都很顺利，

第二孩自然顺理成章。

“这是一种极端错误的认识，严重威胁母

婴安全。”在接受记者采访时，程利南表示，产

妇年龄越大，各方面的风险也将相应增加，在

怀孕早期，不少疾病处于潜伏期和代偿期，产

妇很难觉察出来，但到了中晚期，心脏、肝、肾

等重要器官将面临更大负荷，器官本身将加

快运转。一旦超过极限，疾病将像火山爆发

一样喷涌而出，轻则产妇脏器受损，重则母婴

性命堪忧。

程利南建议，怀孕 16 周—20 周时要进行

唐氏筛查。“因为唐氏综合征的患病率和孕妇

年龄是成正比的。”程利南透露，30 岁以下的

孕妇，糖氏综合症的出现是 1∶900 左右，而到

了 45 岁时，基本是 1∶30 还多。因此，准备生

两孩之前最好到医院去做一个孕前检查，在

保障自己身体健康和安全的情况下，才能考

虑孕育第二孩。

同时，程利南还指出，高龄产妇易患妊娠

合并心脏病、妊娠高血压综合征和妊娠期糖

尿病等，这些都要在孕期检查中进行排除。

两胎间隔3年左右最佳

“不要生的太早，不要生的太晚，不要生

的太急。”中国妇女发展基金会副理事长兼

秘书长秦国英表示，全面两孩政策的出台，

使得我国育龄女性的生育需求发生较大变

化。一方面，减少重复流产的需求更加迫

切，同时要把教育关口前移，这是因为多次

人流不但可能导致继发不孕，同时对妊娠结

局也可能产生不利影响，例如增加自然流

产、胎盘异常、早产、不孕症等风险；另一方

面，对于意愿生育两孩的女性，特别是曾做

过剖宫产的女性，要建立科学安排生育间隔

的概念。

国际大量的学术研究资料证实，无论顺

产或剖宫产，从母体康复和孩子生长发育来

看最佳生育间隔时间为 2—3 年。2002 年一

项对剖宫产后再次分娩时子宫破裂风险的研

究发现，两次生育间隔在 12 个月内子宫破裂

的发生率为 4.8%，24 个月内发生率为 2.7%，

超过 24 个月者发生率下降到 0.9%，提示剖宫

产后两年内再次生育者发生子宫破裂的风险

比两年后生育者增加了 2—3倍。

“生育间隔过短会增加母亲的风险，例如

产前和产后大出血、子宫破裂等危及母亲生

命的并发症，同时也会增加早产、胎儿死亡、

低出生体重等对孩子不利的风险。”程利南再

三强调，国际大量的学术研究资料证实无论

顺产或剖宫产，从母体康复和孩子生长发育

来看最佳生育间隔时间为 2—3年。

产后避孕很关键

秦国英指出，目前我国女性生殖健康方

面较为突出的问题是较高的剖宫产率和人

工流产率。在我国，产后避孕一直是计划生

育服务的薄弱环节。“为了避免产后意外妊

娠，在医院开展落实产后避孕迫在眉睫。”秦

国英说。

“传统观念错误地认为哺乳期和闭经期

不容易妊娠，因而产后避孕存在较多误区，而

且，即使产后采取了避孕措施，但大多使用的

是避孕效果不佳的措施，如自然避孕法、屏障

避孕法。”程利南表示，忽视产后避孕，容易导

致产后近期意外妊娠。

研究证实，产后不同时期放置宫内节

育器、单孕激素避孕方法（醋酸甲羟孕酮避

孕针剂、阴道药环、皮下埋置避孕剂、单孕

激素药丸）、输卵管结扎术、屏障避孕和杀

精剂、哺乳期闭经避孕法，在哺乳期均是安

全可行的。

秦国英表示，为更好地满足我国育龄女

性在生育与生殖健康保护方面的需求变化，

PAC 公益项目将服务范围加以扩大，覆盖至

更多育龄女性群体，减少不必要的人工流产

以及重复流产，同时减少对女性生殖健康的

损害。“借助 PAC 公益项目建立的优质服务

门诊，医务人员将会为广大女性提供个性化

的‘一对一’生殖健康咨询服务，适时制定合

理的避孕方案，帮助广大女性落实适合的避

孕方法。”

截止目前，全国已有近 600 家医疗机构

设立了 PAC 优质服务门诊，2000 余名咨询员

接受了专业培训，为流产女性提供科学避孕

宣教和咨询服务，每年超过 150 万名女性从

中获益。

实施全面两孩政策，激发了单独家庭对两孩计划的热情。但如何保障科学
合理生育两孩？请关注——

生育两孩，何时计划最合理？
本报记者 李 颖


